

## SUSCRIPCIONES

Madrid, un mes,  
3,50 pesetas. Pro-  
vincias, trimestre,  
10,50 pesetas

25 EJEMPLARES,  
2,75 PESETAS

NUMERO SUELTO,  
15 CENTIMOS



# La Libertad

Redacción, Adminis-  
tración y talleres pro-  
visionales

SERRANO, 61  
(Edificio de "A B C")

Apartado Correos 981

Director-Gerente

ANTONIO HERMOSILLA

## LA NIEBLA PARALIZA LAS OPERACIONES EN EL SECTOR DEL CENTRO

# Al comenzar el sexto mes de lucha, Madrid sigue siendo la garantía más firme de nuestra victoria

## Los bravos aviadores leales bombardearon ayer las estaciones de Salamanca y Baena

### Desmoralización de los facciosos y el orden republicano

Lo ocurrido en Tafalla, aunque no en igual volumen, no es nuevo ni lo más grave de lo que acaecerá en el conglomerado que forman las filas facciosas. Ahora la acometida entre falangistas y requetés ha ocasionado 81 muertos y 175 heridos, teniendo que dominar la contienda fuerzas idas con ese objeto de Zaragoza y del frente de Sigüenza. Luego, la rivalidad entre esos elementos ofrecerá aún más graves espectáculos aleccionadores. Es una lógica consecuencia de la desmoralización apoderada de los que luchan en el campo enemigo.

Hace días que acusa esa desmoralización la angustia con que desde las radios facciosas se pide a los rebeldes que presten eficaz colaboración en dinero y hombres, y se condena la ausencia del sentido de sacrificio y se exhorta a la reconciliación y a la armonía. Estas gentes se hicieron la ilusión de triunfar con la facilidad que ofrecía la majera de sus dirigentes. Pasa el tiempo, y cinco meses de duración de la guerra y mes y medio de intentar el asalto a Madrid, sin haber conseguido otra cosa que descalabros y que la opinión europea se pronuncie cada vez más intensamente contra la rebelión, anulan la moral del enemigo, acentúan las recriminaciones recíprocas y debilitan el coraje que creyeron invencible. Agotadas las fuerzas de choque y siendo preciso que el señoritismo emboscado en la retaguardia cubra las quebrantadas líneas de fuego, cifran la esperanza en los "moros rubios" que Hitler ha enviado; pero ya se está viendo que la leyenda de los "moros rubios" se estrella, como el esfuerzo de los "moros morenos" y tropas mercenarias, en los pechos de acero de nuestros bravos milicianos. El fracaso engendra la desmoralización, y la incompatibilidad, acallada momentáneamente por la confianza en un inmediato botín, reaparece colérica y violenta camino de la derrota.

Paralelamente, en el campo leal, por obra del propio convencimiento y de la causa sagrada y común que inspira a los verdaderos españoles amantes de la independencia y de la libertad, la cohesión se hace más firme y la unidad más compacta. En la primera etapa de la guerra, las consecuencias de la im-

provisación determinaron una pluralidad de actuaciones inevitable, y si no impidió los triunfos resonantes, desde el cuartel de la Montaña hasta Guadalajara y Albacete, demostró la necesidad de una técnica y una disciplina capaces de seguir afrontando con éxito las eventualidades de la guerra. A esta necesidad ha acudido la comprensión de nuestros luchadores. Y a medida que hemos ido acumulando material que faltaba, ya que nunca echamos de menos el factor hombre, las milicias se fortalecieron en unidades orgánicas, se encuadraron en disciplina férrea, se atuvieron a las exigencias que el tecnicismo y la moral de la guerra imponen, convirtiéndose el pueblo armado en un Ejército regular. Para consolidar su estructura, los comisarios, los Sindicatos, las organizaciones políticas coinciden en una propaganda que el patriotismo y la abnegación y el desinterés inspiran.

De ello son prueba concluyente dos hechos simultaneados a la hora presente. Uno es el discurso pronunciado en Valencia por el representante de la C. N. T. Juan López, ministro de Comercio, y otro el documento publicado por el Partido Comunista al cumplirse los cinco meses de guerra. En el discurso y en el documento, es decir, la C. N. T. y el Partido Comunista—al igual que vienen haciendo los otros elementos que integran el Frente Popular—, rivaliza el deseo de ganar la guerra como aspiración suprema en el actual momento, y, para conseguirlo, preconizan, al unísono, el Ejército popular, disciplina inquebrantable, obediencia a los mandos, dirección única y apoyo incondicional al Gobierno como legítimo representante de la voluntad nacional. En la misma dirección van las iniciativas que plasman en realidades como la de simplificar las entidades, anulando las que fueron útiles y ya podrían ser perturbadoras. Todo esto tiende a establecer normas de rapidez, cohesión y eficacia, con lo cual se eleva la moral de la guerra y se aprovecha mejor el sacrificio de todos, creándose el orden republicano y fomentándose la desmoralización facciosa.

Porque no debe satisfacernos enteramente que el enemigo se desmoralice, facilitándonos así la victoria. Nuestra satisfacción encontrará la plenitud en derrotar por completo al enemigo y dar el ejemplo de que, juntamente con la victoria, demostramos ser capaces, por abnegados y disciplinados, de fundar en ella un orden del que pueda esperar el país como fruto la realidad de sus aspiraciones legítimas.

### SELECCION EN LOS MANDOS

## Kilómetros de victoria y kilómetros de derrota

*En los cinco meses de lucha del pueblo español contra el fascismo internacional hemos obtenido realidades que no debemos olvidar. La excesiva confianza en determinados elementos, cuya consecuencia ha sido una de las tristes realidades que hemos de tener siempre a la vista. A esa confianza nos ha llevado la vieja concepción de la política de compadrazgo. Las decepciones sufridas son imborrables. Pero hay otra clase de amarguras que deben tenernos alerta. Es preciso seleccionar los mandos, tanto en lo civil como en lo militar. Para sancionar en el sentido que corresponda y para exaltar a quien se lo merece. Los mandos militares, principalmente, deben ser concedidos a aquellos jefes que no ofrezcan sombra de duda. Oigamos con atención la "vox populi", el adagio del pueblo: "Cuando el río suena..."*

*Ha habido mandos militares que han marcado kilómetros de derrota, como otros los han marcado de triunfos. Colóquese a éstos en el sitio que merezcan y desde el que puedan abrir nuevas esperanzas a nuestra causa. A aquéllos, a los que, a pesar de su técnica, han marcado kilómetros de derrota, sancióneseles. No señalamos a nadie directamente; pero el rumor público repite nombres y hace referencias a ciertos nombres. La selección rigurosísima se impone con urgencia, desde el soldado al general.*

## Una idea de míster Eden

La evacuación de Madrid bajo la protección de Mr. Hoover

Londres, 18.—El periódico "York Sire Post" anuncia que el Sr. Eden propondrá esta tarde, en la Cámara de los Comunes, la evacuación de Madrid, bajo la dirección de Hoover, ex presidente de los Estados Unidos, que dirigió también la evacuación de Bélgica cuando la gran guerra.



## Extravíos, avisos y otras notas

### Federación Local de Sindicatos Unicos (C. N. T. y A. I. T.)

Habiendo llegado a esta Federación Local de Sindicatos algunas quejas sobre el mal servicio que se observa en los tranvías, quejas que consideramos justificadas, puesto que personalmente las hemos observado también, rogamos a quien competa estudie la forma de ampliar el tráfico de tan necesario servicio en consonancia con las necesidades del público madrileño.

### Sindicato provincial de Trabajadores del Comercio (U. G. T.) -- Sección Uso

Por la presente nota se comunica a todos los Comités de Control e Intervención de las casas pertenecientes a los gremios que integran esta Sección, así como de aquellas otras que no haya Comités, que lo harán los compañeros que prestan sus servicios en las mismas o, en último caso, los mismos jefes, que en un plazo no superior a cuarenta y ocho horas, a contar de la fecha de la publicación de esta nota, presenten en esta Secretaría nota detallada de los compañeros que antes del 18 de Julio último prestaban sus servicios en la casa, así como del sueldo que percibían, de los compañeros que en la actualidad los prestan y situación de los que en el momento presente no concurren al trabajo.

## Milicianos y milicias

### Batallón Lenin (P. O. U. M.)

Por ser necesario renovar los carnets por orden de la Comandancia Militar de Milicias, el batallón Lenin advierte a cuantos compañeros enrolados en el mismo se hallen hospitalizados o en convalecencia de heridas lo siguiente: Primero. Los que estén hospitalizados enviarán una fotografía, una relación de sus servicios y un certificado de la Administración del hospital en que se hallen. Segundo. Los que estén rebajados o con permiso, deberán presentarse a reconocimiento en el botiquín de este batallón. Tercero. Cuantos en un plazo de tres días, a contar de la fecha de esta orden no hayan cumplido con la obligación que los artículos 1.º y 2.º imponen, serán dados de baja sin perjuicio de tomar contra ellos las medidas de orden disciplinario que sean pertinentes.

### Agrupación Socialista Madrileña

Organizando la Agrupación Socialista Madrileña un batallón, rogamos a todos los camaradas que deseen pertenecer al mismo se pasen a la mayor brevedad posible por la calle de San Justo, 2, para inscribirse.

### Milicias populares antifascistas. -- Delegación de Valencia (Sección de Información y Enlace)

Teniendo esta Sección relación de milicianos hospitalizados en Valencia y su provincia, pueden pedir los familiares datos sobre los mismos a estas oficinas, calle del Temple, número 9, Valencia.

### Un indeseable

Ha sido expulsado del batallón Octubre número 11 el miliciano Adolfo Vázquez Tolín, por indeseable.

### El batallón Deportivo

Ha quedado abierta la recluta para formar la cuarta compañía de este batallón, así como una sección ciclista y otra alpina, esperando la Comandancia que todos los deportistas que no lo hayan hecho, acudan rápidamente a inscribirse de diez a una y de cuatro a seis de la tarde, al cuartel, sito en la calle de Claudio Coello, número 10.

## Pérdidas

Al teniente de la columna P. U. A. Máximo Guijarro Montero se le ha extraviado la cartera con la documentación completa. Se ruega a la persona que la haya encontrado tenga a bien entregarla en la Comandancia de esta columna, sita en Juan Bravo, número 13, o en la Casa del Pueblo, secretaría número 21.

—La persona que haya encontrado en la vía pública una cartera conteniendo carnet sindical y de miliciano, como asimismo dinero y otros documentos a nombre de Blas Sosa González, se ruega lo entregue en el batallón Enrique de Francisco, paseo de las Delicias, 87.

## TROTSKI RESIDIRA EN MEJICO

Pero es advertido de que no intervendrá en la política del país

Méjico, 18.—El ministro del Interior ha comunicado oficialmente a Trotski la autorización del Gobierno mejicano para que fije su residencia en Méjico; pero haciéndole la advertencia de que será expulsado del territorio si intentara intervenir en los asuntos políticos del país.

## Cruz Roja Española

### Traslado de oficinas

Por causas de fuerza mayor, el puesto de socorro, ambulancia y domicilio social que el séptimo Comité de la Cruz Roja Española tenía establecido en la calle de Rafael Salillas, número 1, de Tetuán de las Victorias, ha sido trasladado a la avenida de la Libertad, número 121, de la misma localidad.

A partir del próximo lunes, día 21, se cejará pasando consultas en la forma acostumbrada.

El séptimo Comité ruega a todos sus asociados que por cualquier motivo hayan tenido necesidad de cambiar de domicilio lo comuniquen lo antes posible a las señas arriba expresadas o al teléfono 41.535.

## UN DONATIVO

Una nota del Sindicato de Trabajadores de Banca y Bolsa

El Sindicato de Trabajadores de Banca y Bolsa (U. G. T.) hace público su agradecimiento a la Dirección del Banco Urquijo, de Madrid, por el generoso donativo que le ha hecho de 10.000 pesetas para ayuda de los gastos de evacuación de familiares de sus sindicatos.

## La política inglesa

El diputado laborista Strafford Cripps se declara a favor del rearme, con tal de que los laboristas estén en el Poder

Londres, 18.—El Sr. Strafford Cripps, diputado laborista, de tendencias comunistas, pronunció ayer un discurso en Woodford Green, declarándose a favor del rearme a condición de que sean los laboristas quienes estén en el Poder, y agregó: "Soy contrario a la política de rearme mientras el actual Gobierno esté en el Poder, puesto que no tengo confianza en él ni en el uso que haría de nuestra fuerza."

## BANCO CENTRAL

ALCALA, 51

(Edificio de su propiedad.)

157 SUCURSALES Y AGENCIAS en las principales plazas de España. Realiza todas las operaciones bancarias propias de los establecimientos de primer orden

## En honor de los "cazadores" de tanques

### El festival de esta tarde

Organizada por el batallón Primero de Mayo se celebrará esta tarde, a las cuatro, en el cine Madrid-París, cedido por la Juventud Socialista Unificada, una gran función en honor de los heroicos milicianos, cazadores de tanques, Pedro Ramos, José Jaén y Alfonso Domínguez, que tan valientemente y en compañía de todos los demás milicianos, colocan en lo más alto la bandera de la libertad y de la democracia.

Se proyectará al final la película soviética "Los marinos de Cronstadt".

### LA POLITICA EN ORIENTE

## El rompecabezas chino

Shanghai, 18.—Parece que Chang Sue Liang ha enviado un emisario a You Chi Chau, general que controla la parte de Shansi con un potente ejército, para pedirle que se ponga a su lado, pues aunque este general fue quien denunció la sublevación de Chang Sue Liang, es enemigo del generalísimo.

La Prensa china anuncia que continúa los combates en la región este de Sui Yan entre las tropas chinas y las mongolo-manchúes. El agregado militar japonés, según algunos periódicos y conforme a noticias de Sianfú, ayuda en lo que le es posible a rechazar a los comunistas chinos del norte del país.

## La política francesa

El agitador fascista Dorgeres provoca dificultades de abastecimiento

París, 18.—Con motivo de la huelga de hortelanos ha sido detenido esta mañana en el Mercado Central el conocido agitador fascista Henry Dorgeres con su secretario Ronaff.

Parece ser, según afirma la Prensa, que Henry Dorgeres es el encargado de provocar sistemáticamente una agitación campesina contra el actual Gobierno, y al mismo tiempo provocar dificultades para el abastecimiento de la capital de Francia.

## Festival cinematográfico para la cena de Navidad

En honor del heroico Grupo de Alumbrado de la Defensa Antiaérea de Madrid, y para ofrecer a los camaradas que lo integran una cena la noche de Navidad, Cooperativa Obrera Cinematográfica ha organizado un festival, que se celebrará mañana domingo, día 20, en el Palacio de la Música.

La banda del quinto regimiento de milicias populares interpretará varios himnos revolucionarios.

Hablarán un representante de dicho glorioso regimiento y otro del Altavoz del Frente.

En el programa cinematográfico figuran la extraordinaria producción de gran enseñanza revolucionaria, obra cumbre de la cinematografía sonora, "¡Viva Villa!" y el gran documental español de la lucha contra el fascismo "Solidaridad".

Lo simpático del acto y lo justiciero del homenaje harán que el público madrileño preste su entusiasmo y adhesión a una fiesta que debe transformarse en unánime aplauso para los valientes que velan por nuestra ciudad en las horas en que la aviación fascista, escudada en las sombras, proyecta sus criminales atentados contra la población civil.



# INFORMES OFICIALES

## La espesa niebla impidió las operaciones de nuestras tropas

Parte oficial del ministerio de la Guerra, radiado a las 21,30:

"Frente del Centro. — En el sector de Aranjuez se ha presentado un evadido, y en Guadarrama, tres con armamento.

En el sector de San Martín de Montalbán, ligero fuego de fusil y ametralladora.

Debido a la compacta niebla y falta de visibilidad, no se ha operado en el día de hoy.

Fuego de posiciones, sin consecuencias.

Nuestra Aviación ha efectuado algunos vuelos de vigilancia, sin encontrar aviones facciosos."

## En el frente del Norte

### Conquista de nuevas posiciones. Bombardeos aéreos

Bilbao, 18.—El parte de guerra del consejero de Defensa del País Vasco dice:

"Esta mañana, aprovechando el buen tiempo reinante, se han realizado operaciones en el sector de Villarreal para conquistar algunas posiciones inmediatas a Nazarrate y Urrunaga, para mejoramiento de nuestras líneas. En su desarrollo ha tomado parte muy eficaz nuestra Artillería, batiendo al enemigo, que dejó en nuestro poder dos ametralladoras, un mortero y muchas municiones.

En el resto de los sectores, sin novedad.

Los aviones de caza leales realizaron vuelos de protección y reconocimiento, y los de bombardeo actuaron sobre las posiciones enemigas de Urrunaga y Gojaín, en el frente alavés y estribaciones de Arnao, entre Motrico y Ondárroa, en el frente del Norte."

## En el frente del Sur

### Continúan las desertiones de rebeldes

Málaga, 18.—Continúa la presentación en las líneas leales de los soldados que se pasan del campo faccioso con armas y buena cantidad de municiones.

También ha llegado una barca con seis marineros evadidos de Ceuta, que arriesgaron la vida en la aventura con tal de sumarse a la defensa del Gobierno; en la frágil embarcación hicieron la travesía aprovechando la noche y burlando con astucia la vigilancia de los barcos facciosos, así como la de los puestos de observación en tierra.

### Nuestras milicias vuelven en un tren faccioso en la línea de Bobadilla a Antequera

Málaga, 18.—Las milicias del Valle de Antalagá, mandadas por el capitán Pedro Rodríguez, han efectuado un golpe de mano importantísimo sobre la línea férrea de Bobadilla a Antequera, haciendo saltar un tren cargado de mercancías y material. Para ello colocaron debajo de los carriles potentes bombas, y provocaron la explosión en el momento de pasar el convoy. El tren, compuesto de 25 unidades, voló, destrozándose por completo. También la vía férrea quedó averiadísima; los rails quedaron destrozados en un gran trecho.

Las milicias que prestaron el servicio han sido felicítimas.

## Parte del ministerio de Marina y Aire

### Los bravos aviadores leales bombardean la estación de Salamanca

Valencia, 18.—Parte oficial del ministerio de Marina y Aire, facilitado a las nueve de la noche:

"Ayer la Aviación al servicio de las tropas del país vasco bombardeó intensamente las posiciones de Mondragón y Anguiezar, destrozando un barrio que los rebeldes habían convertido en reducto. Hoy han sido bombardeadas por nuestros aparatos las estaciones del ferrocarril de Baena y Salamanca.

En Madrid persiste la niebla, que imposibilitó las operaciones aéreas."

## En el frente de Aragón

### Sin novedad

Barcelona, 18.—El comunicado facilitado esta mañana por el consejero de Defensa dice así:

"Sin novedad con referencia al último parte del día de ayer."

### Acciones locales en las avanzadas en Tiers y Fornillos

Barcelona, 18.—El comunicado de esta noche del consejero de Defensa dice:

"En el sector Norte, acciones locales, y en las líneas avanzadas se ha sostenido tiroteo, sobre todo en las de Tiers y Fornillos.

Se ha pasado a nuestras filas un soldado de la legión Sanjurjo.

Nuestra aviación ha practicado vuelos de reconocimiento en este sector.

En el resto de los frentes, escasa actividad."

### ¿QUE PASA EN CUBA?

## El coronel Batista, agente de maniobras fascistas

La Habana, 18.—Según noticias de carácter fidedigno, la situación política y militar en Cuba es sumamente grave.

El coronel Batista, que, como se sabe, llegó a esta graduación desde sargento y en la actualidad es además el jefe supremo de las fuerzas armadas del país, categorías que consiguió al derrocar al presidente Machado, viene dedicándose de algún tiempo a esta parte a maniobras fascistas. Quiere enrolar a la juventud cubana en milicias de carácter militar para combatir lo que él llama política ineficaz.

El resultado de su labor estos últimos años de lucha, que él considera como estériles, ha sido la liquidación de todos los partidos políticos con base seria, y sólo prevalecen en la actualidad los viejos partidos caciquiles, y el presidente actual es el jefe de las fuerzas oligárquicas, que se apoyan en la Embajada de los Estados Unidos.

Todo esto y algún disgusto que se aprecia entre los elementos del ejército contra Batista pudiera dar lugar a que se produjeran esas divergencias y que ello provocara la necesidad del golpe de Estado.

Los diputados pretendieron reunirse ayer en el campo de Colombia; pero la Policía impidió esta reunión. También los elementos campesinos intentaron una manifestación, que igualmente impidieron fuerzas de la Policía.

El coronel Batista se encuentra enfermo en la actualidad. Sufre un ataque gripal y guarda cama.

## Impresión de la jornada

*El día, auténticamente londinense, con una niebla espesa que impedía totalmente la visión a pocos pasos de distancia, paralizó por completo las operaciones en los frentes de Madrid. Únicamente en alguno de los sectores del Tajo hubo ligeros tiroteos, sin mayor importancia.*

*La impresión sigue siendo optimista en grado sumo. El duro castigo experimentado por los facciosos en sus repetidos ataques contra el sector de Boadilla del Monte, el hecho significativo de que en el de Villaverde se pudiese avanzar anteayer más de un kilómetro sin encontrar seria resistencia del enemigo, son motivos más que suficientes para que todos podamos sentirnos satisfechos. Se avecinan, sin duda, días duros. La ofensiva preparada detenidamente por los generales facciosos, que en Madrid se juegan la última carta, puede comenzar en cualquier instante. Pero sea cuando sea, tenemos la seguridad absoluta e inquebrantable de que todos sus esfuerzos se romperán contra las infranqueables defensas de Madrid.*

*Al comenzar el sexto mes de la guerra civil, Madrid sigue siendo nuestra más firme garantía de victoria. El heroísmo sin límite de sus defensores, que no saben dar un solo paso atrás, es prenda segura del triunfo que nos espera. Pase lo que pase, Madrid será la tumba del fascismo. Y no podrán salvarse los enemigos del pueblo por muchos moros, alemanes o italianos que acudan en su ayuda.*

### LOS FASCISTAS FRANCESES

### En la Francia del Frente Popular se celebra el primer Congreso de los «cruces de fuego»

París, 18.—Esta mañana ha comenzado el primer Congreso del partido social francés, que, como se sabe, dirige el antiguo jefe de los "cruces de fuego", La Rocque.

Las sesiones del Congreso durarán hasta el día 20 del actual.

### HITLER ENVIA MAS HOMBRES AL FRACASADO FRANCO

### Dos regimientos de infantería y uno de artillería, alemanes todos, vienen a engrosar el llamado ejército «nacional»

París, 18.—Extraemos de una carta recibida de Alemania las siguientes denuncias, que han sido ya confirmadas por toda la Prensa francesa de izquierda.

Los hombres del 6.º regimiento de Granaderos y el 13.º regimiento de infantería de Munster han sido arengados por su coronel, que les ha incitado para que acudan a luchar a lado de los facciosos españoles. Todos ellos han recibido documentación civil y han firmado un contrato que estipula las condiciones que regirán durante su estancia en territorio español.

Se nos asegura que ocurrió exactamente lo mismo con el 33.º regimiento de artillería de Munden (Westfalia).

El envío de material persiste con la misma intensidad que en los comienzos de la guerra. Dos casas de Bremen-Heineken y de Volselano han recibido un pedido del Gobierno alemán de 9.000 uniformes para la Legión española. Los paños han sido fabricados por la Ver-Chemnitz, Stoff-Hablei, A. G. Chemnit (Sajonia). Todos estos hechos, debidamente comprobados, han causado un verdadero escándalo en la opinión alemana.



# La evacuación de Madrid

## Los refugiados en el "Metro"

La recogida e instalación en edificios adecuados de las personas que hasta ahora se venían refugiando en el "Metro" se está llevando a cabo con gran rapidez. Sólo quedan ya dos o tres estaciones con algunos grupos de refugiados.

La actividad que han desplegado los encargados de este servicio, secundados con diligencia eficaz por el personal del "Metro", y la comprensión que lógicamente había de esperarse por parte de las personas a quienes afecta, harán que este importante problema quede totalmente resuelto antes de finalizar la semana actual.

## Notas de la Junta de Defensa

La expedición de 161 niños que salió el día 12 del corriente para Tarragona, organizada por la Federación Nacional de Pioneros, bajo el control del Comité de Auxilio del Niño, ha llegado a su punto de destino sin novedad alguna.

★

La expedición de niños pertenecientes al grupo escolar Lope de Rueda evacuados a Barcelona, bajo el control del Comité de Auxilio del Niño, ha llegado a su punto de destino sin novedad alguna, estando domiciliados en aquella capital, calle de Aurora, número 11, los referidos niños. Lo que se participa para conocimiento de sus familiares.

**La Delegación de Evacuación se ocupa activamente en el alojamiento higiénico de la población evacuada**

Para evitar que ante la eventualidad de nuevos ataques aéreos de los facciosos aquellas personas cuyas viviendas carecen de las mínimas garantías de seguridad vuelvan a instalarse en el "Metro" de modo permanente, con el riesgo que estas aglomeraciones suponen para la salud pública, la Delegación de Evacuación está procurando alojar a dichas personas en viviendas adecuadas, así como a aquellas otras que tengan que abandonar sus domicilios como consecuencia de los bombardeos.

**Para la mayor rapidez en el despacho de salvoconductos**

Para lograr la máxima rapidez en el despacho de salvoconductos y evitar al público largas esperas en las "colas", que podrían fácilmente hacerse más cortas, se advierte a todos la conveniencia de que presenten las peticiones de salvoconductos por la mañana, de diez a una, acudiendo a recogerlos al día siguiente, de cuatro a seis de la tarde. Se exceptúan, naturalmente, los casos de justificada urgencia.

★

Igualmente, y por idénticas razones de conveniencia general, se ruega a las Sindicales y partidos políticos que las autorizaciones para salvoconductos individuales las extiendan en los impresos que les ha facilitado para tal fin esta Delegación.

**En la Secretaría general de la Delegación de Evacuación, Núñez de Balboa, 31, se interesa la presentación de los siguientes camaradas**

Gloria Reig Rodríguez, que salió de Valencia para Madrid con un hijo suyo el día 4 de Octubre último.

María Gómez Sardina, de cincuenta y ocho años, natural de Avila.

De los tíos del niño Juan Martín Anda, Antonio Pliego y Asunción Anda, que viven en Tetuán de las Victorias.

Federico Gallego Gómez, químico del Laboratorio Municipal.

La camarada llamada María, madre de dos niños llamados Manuel y Vicente, que

están evacuados en Castellón, la cual se supone que vive o ha vivido en la calle de la Democracia, de Tetuán de las Victorias.

Alguno de los familiares de Laurentino Martínez, que vive en la calle de Ferrer del Río.

Aurelio López García, Tomasa López González, Consuelo López Jiménez, Cayetano López Jiménez, Antonio López Jiménez, Celia López Jiménez y Carmen López Jiménez, que residían en San Martín de Valdeiglesias.

Justa Quivira Rodríguez, Alicia Rodríguez Quivira, Visita Rodríguez Quivira, Valentín Rodríguez Quivira y Benito Rodríguez Quivira, que residían en La Mata (Toledo).

Lucía Cans Picó, Asunción Sala Picó, Josefa Sala Picó y Lolita Iribarne Cans, que residían en Madrid, Meléndez Valdés, 25, segundo.

Indalecio Ferrán, con domicilio en Tejar de la Pastora, 27 (Puente de Vallecas).

Amancio Marañón Sáiz y Gregoria Rodríguez Marañón, que residían en el Puente de Vallecas, calle de Mendibi, 24.

Matilde Peinado García y sus hijos Domingo Guerra Peinado, Alfonso Guerra Peinado y Fausto Guerra Peinado, con domicilio en Palma, 13, bajo.

María García de Frutos, hermana de Virgilio García, residente éste en Tarragona.

María Palomero y sus hijos Manuel y Antonio Viguri.

Manuel Morais Beneite e Hilario Rodríguez García.

Julián González Bellón, Concepción González Jurado, Julia González y Carmen González, evacuados de Carabanchel Bajo a principios de Diciembre.

**Traslado de evacuados a Alcázar de San Juan**

Todas las personas que estén en condiciones legales de ser evacuadas y quieran trasladarse a dicho pueblo, para desde allí continuar el viaje—costeándoselo por su cuenta—hasta el final que tengan por conveniente, pueden inscribirse en estas oficinas del Frente Popular, Jorge Juan, 20, principal, donde, de acuerdo con la Consejería de Evacuación, se les facilitarán los medios oportunos.

**Unión de Empleados de Oficinas (U. G. T.)**

Este Sindicato organiza una expedición de niños y madres que quieran acompañarlos, familiares de nuestros afiliados, con destino a Játiba, y siendo muy reducido el número de plazas disponibles, se ruega a aquellos compañeros que deseen evacuar a sus compañeras e hijos se pasen por esta Secretaría, calle de Zorrilla, núm. 20, durante hoy, día 19, hasta las seis de la tarde.

## NUESTROS MUERTOS

### Eusebio Cañas Valdearcos

Una sensible pérdida más que sumar a la lista de auténticos héroes: Eusebio Cañas Valdearcos, capitán de la primera compañía del glorioso batallón de Artes Gráficas. Entre los hechos de armas que afianzaron sus dotes de militar del pueblo, recordamos la heroica defensa que al frente de su compañía realizó en Gascones, en un combate de doce horas. Destinado a los frentes del sur de Madrid, en el cumplimiento de su deber encontró la muerte. La promesa que hacen sus compañeros es que su muerte sea el símbolo de nuestra actuación combatiente.

El entierro, al que quedan invitadas las organizaciones gráficas, se verificará hoy, día 19, a las once de la mañana, saliendo de Ayala, 83.

# Comienza a reaccionar la opinión mundial

Los nazis extienden su propaganda a Marruecos francés

París, 18.—Es indudable la reacción operada, tanto en la Prensa de izquierda como de derecha, sobre los acontecimientos de España.

El "Petit Parisien", periódico de izquierda, pero de gran información, en un número extraordinario publica graves anuncios de actividades nazis en España y en su zona de protectorado de Marruecos.

Se considera en París que al ocupar los italianos Mallorca, o cuando menos intervenir en estas islas, han impedido la audacia de los nazis sobre Baleares; pero éstos, al ver escapar esta presa, se han dirigido después sobre Marruecos y Canarias.

En el periódico "L'Œuvre", la señora Tabois confirma la afirmación hecha por Luis Limón hace días en el "Petit Journal", diciendo que parecía que la propaganda nazi no se limitaba a España, a la España de Franco, sino también a Marruecos.

Parece que el joven nazi Langenhaim, que se trasladó a la zona de Tetuán, interviene en el Sindicato minero de aquella plaza para lograr convertir a los indígenas al régimen fascista.

También parece que el jefe Schlitting se encuentra en Tetuán repartiendo profusamente hojas de propaganda, llegando hasta la zona del Marruecos francés, por lo que se excita a la más estrecha vigilancia de las autoridades francesas.

En esas hojas se excita a los indígenas a defender su autonomía en Marruecos, adhiriéndose al movimiento nazi como medio de conseguirlo rápida y definitivamente.

## Un aparato faccioso derribado en Ciudad Real

Ciudad Real, 18.—El aparato derribado por los cazas leales de las bases próximas a esta provincia no fué el trimotor que bombardeó la capital, sino una avioneta que, en vuelos de reconocimiento, estuvo el día anterior volando sobre ésta.

## Sentido llamamiento del Socorro Rojo Internacional

¡Antifascistas! El S. R. I., que nunca ha dejado de estar en contacto con sus Secciones de todos los países, tiene montado, gracias a la ayuda de unos camaradas médicos del Canadá, un magnífico servicio de transfusión de sangre.

Estos camaradas canadienses, dirigidos por el doctor Norman Bethune, prestan sus servicios con absoluto desinterés a la causa antifascista. Aceptada su colaboración por el Gobierno de la República, marcharon a París y Londres a proveerse del material quirúrgico necesario para el desarrollo de su vasto plan humanitario, sin reparar en el gasto considerable que lleva consigo la instalación de servicios de esta índole.

La garantía de éxito está asegurada, por tratarse de personal médico preparadísimo en esta actividad y por figurar al frente de él una autoridad científica de primerísima categoría.

Adquirido ya el material y montado el servicio de transfusión en Príncipe de Vergara, 36, entresuelo derecha, esperamos tu donación de sangre. ¡Comaradas! La Comisión nacional del S. R. I. necesita vuestra sangre para los compañeros heridos en el frente. Acudid a ofrecerla para ellos tan generosamente como ellos la vierten para ti.



## Noticias de Cataluña

### Un gran mitin de la C. N. T.

Barcelona, 18.—En el Gran Price se celebró un mitin interregional, organizado por el Comité regional de la C. N. T. Hicieron uso de la palabra Lapeyre, de la Confederación General del Trabajo de Francia; Bernardino Pou, del Comité de la C. N. T.; el italiano Yuste, y Pierre Besnard Lessiaure Castor Laval y Cortés, franceses. Pierre Besnard combatió la actitud de Blum, que —dijo—ha permitido la ayuda extranjera a los facciosos.

### El Sr. Companys descansa

Después de los últimos días, en que la actividad del presidente de la Generalidad fué constante a fin de resolver la crisis, hoy se proporcionó el Sr. Companys algún descanso. Esta mañana estuvo en su despacho, recibiendo noticias de la marcha favorable de nuestras armas, y al mediodía, en unión del ministro Ayguadé, salió a dar un paseo por los alrededores de la ciudad.

### Los Sres. Tarradellas y Giral conferencian

El consejero Sr. Tarradellas ha sostenido una conferencia con el Sr. Giral. Más tarde recibió al comisario de Industria de Guerra, Sr. Vallejo, con quien estudió las posibilidades de ampliar dicha industria.

### La C. N. T. contra los aprovechados

El Comité regional de la C. N. T. recomienda a todas las Juntas sindicales y Comités de fábrica que no permitan que algunos compañeros, sin responsabilidad ni sentido común, intenten cobrar el aguinaldo que cada año percibían, por ser ello ridículo y egoísta.

### Dimisión del comisario de Orden público

El comisario general de Orden público, Martín Roure, ha presentado la dimisión de su cargo, indicándose para sustituirle a Eusebio Rodríguez, de la U. G. T.

### La actitud de Acció Catalana y el P. O. U. M.

“La Publicitat”, órgano de Acció Catalana, dice que a pesar de la expulsión del partido del Gobierno de la Generalidad, su colaboración y compenetración con los partidos y organizaciones antifascistas es total. No cree que el Gobierno que se ha constituido represente la totalidad de las fuerzas antifascistas de Cataluña; pero espera que lleve a cabo una labor laudable en bien de la República.

Por su parte, “La Batalla”, órgano del Partido Obrero de Unificación Marxista, ataca al Partido Socialista Unificado de Cataluña, estimándole culpable de la eliminación del P. O. U. M.

### Billetes de dos cincuenta

Hoy han comenzado a circular los billetes de 2,50 pesetas emitidos por la Generalidad. Son de tamaño parecido a los certificados de plata de cinco pesetas.

### Incautación de efectos abandonados

Durante estos últimos días, 1.º agentes del Cuerpo de Investigación y Vigilancia que integran el rondín que actúa bajo las órdenes directas del jefe de los servicios públicos han continuado sus trabajos para incautarse de los efectos de valor abandonados por los elementos desafectos en su huida. Han sido entregados al Museo Nacional de Cataluña y a la Tesorería de la Generalidad varios cuadros y esculturas chinas y japonesas antiguas y 4.423.000 pesetas en valores.

## El sueño de un miliciano

Uno de los bravos milicianos madrileños que luchan heroicamente por nuestra causa en el frente del Guadarrama tuvo un sueño originalísimo y de bastante gracia. Parece ser que nuestro héroe, en una de esas treguas en el combate que se está librando en todos los frentes madrileños, se quedó dormido profundamente, y soñó que habían muerto el padre Eijo, obispo de Madrid, y el general Queipo de Llano. Ambos traidorzuelos—católicos sacrílegos cien por cien—se fueron derechitos, con mitras y fajines, al cielo; pero al llegar a la puerta, el ex general Queipo tuvo un altercado con San Pedro.

—¿Pero cómo quieres entrar aquí, general—le dijo el portero celestial—, con la serie de crímenes, asesinatos y violaciones que has cometido en España?

—Sí; pero de todo me absolvió el padre Eijo. En penitencia he dado seis limosnas, de cincuenta duros cada una. Y estas limosnas son otras tantas obras de misericordia que deben franquearme las puertas del cielo—le replicó el ex general entre beodo y encolerizado.

—Bien—replicó San Pedro—; pero consultaré el caso con el Padre Santo. Haz el favor de aguardarme unos momentos.

—Aguardaré—dijo un poco descompuesto el ex general Queipo de Llano—; pero como testigo de mi verdad, llévate al padre Eijo.

Así lo hizo San Pedro, y expuesto el caso al Padre Santo, éste dictó la siguiente justísima sentencia:

—Llévate al infierno a ese testigo sacrílego y granuja del padre Eijo; devuélve los seis mil reales a Queipo de Llano y que le den...

No acabó la frase. El obispo de Madrid, queriendo hacer méritos con el Padre Santo indudablemente, terminó las sentencias diciendo:

—Ni una palabra más, padre mío. Voy a ponerme a disposición del general antes de ir al infierno...

### LOS OBREROS ITALIANOS QUIEREN APOYAR A SUS HERMANOS DE ESPAÑA

## Mussolini tiene que vigilar las costas para evitar evasiones

París, 18.—La “Gazzetta del Popolo” publica la siguiente noticia: “Tres gasolineras, con varios agentes de Policía y algunos portuarios, vigilan todas las noches en alta mar, pues se tienen noticias fidedignas de que gran número de personas, capitaneadas por elementos anarquistas, tratan de alejarse de las costas italianas en dirección a la isla de Córcega.”

Uno de los lugares por donde se ha deslizado mayor número de trabajadores es la localidad de Livorno.

En fecha muy reciente, tres gasolineras lograron detener en alta mar una motobarca ocupada por antifascistas. Este es el estado en que hoy se halla el proletariado italiano, que manifiesta sinceramente su leal adhesión a la causa de los trabajadores de España.

## El Gobierno, en Valencia

### Cincuenta mil pesetas para obras públicas en Madrid

Valencia, 18.—Se ha dispuesto por el ministerio de Obras públicas la continuación de diversas obras importantes en las márgenes del río Guadalfeo, así como otras de reparación de diversas carreteras en las provincias de Castellón, Valencia y Madrid, destinándose a esta última 50.000 pesetas.

### Las obras hidráulicas en Levante

Esta mañana salió de Valencia el director general de Obras hidráulicas con personal técnico para realizar una visita de inspección a distintas obras importantes que se están ejecutando en la región levantina.

### Comisiones de industrias

El subsecretario de Industria recibió la visita del Comité Lanero Español y una Comisión de la fábrica de lámparas.

### Nuevos destinos a Valencia

El “Diario Oficial de Guerra” dispone radique y funcione en Valencia la Junta encargada del paso a las escalas activas del Ejército de la oficialidad de milicias.

Designa también el “Diario Oficial de Guerra” el personal técnico y profesorado de la Escuela Popular de Guerra de Infantería, Caballería e Intendencia. Será jefe de estudios el teniente coronel D. Antonio Hernández Ballester.

### El ministro de Obras públicas, en Barcelona

Esta mañana marchó a Barcelona el ministro de Obras públicas. Antes conversó detenidamente con el jefe del Gobierno.

### Para la Semana del Niño

Se ha realizado en Valencia la primera cuéstación para allegar fondos que aumenten los que se destinan a la Semana del Niño. Realizaron la postulación mujeres antifascistas con banda roja. El resultado económico fué excelente, según comunicó a los periodistas el ministro de Instrucción pública.

### Comisión naval mejicana

Llegó el teniente de navío mejicano Mancisidor, presidiendo la Comisión naval de la Armada mejicana, que se encuentra en nuestro país. Dijo a los periodistas que regresan a su país en virtud de órdenes recibidas del Gobierno mejicano; pero que desean regresar pronto a España para compartir el éxito que obtendrán las fuerzas republicanas. Marchan optimistas sobre el curso de las operaciones.

### La solución de la crisis de la Generalidad

Los periódicos comentan la solución que se ha dado a la crisis del Gobierno de la Generalidad. El diario “Verdad”, órgano de las Juventudes Socialista y Comunista, dice a grandes titulares: “Los traidores a la clase obrera, eliminados del Consejo de la Generalidad.”

### Reunión semanal de la Ejecutiva de la U. G. T.

Ha celebrado su reunión semanal la Comisión ejecutiva de la U. G. T.

Se concedió el ingreso a 261 Secciones, con 22.288 afiliados.

Se deliberó extensamente sobre los temas que han servido de base a la conferencia organizada por el Secretariado provincial de la U. G. T. de Valencia, designándose a Pascual Tomás para participar en ella.

Recibido el envío de ropa y material sanitario que manda la Federación Sindical Internacional, se designó Alicante y Albacete para constituir los almacenes de tales efectos.

Quedó in formada la Ejecutiva de la con-



ferencia tenida con los camaradas Belarmino Tomás y Juan Ruiz, gobernadores civiles de Oviedo y Santander, en orden al desdoblamiento de la lucha en aquellos frentes. Asimismo quedó informada la Ejecutiva de la conferencia celebrada con los camaradas de la C. N. T. sobre las deliberaciones que se siguen en ambos organismos acerca de los problemas que preocupan a la clase trabajadora.

**El envío de niños españoles a Francia**

La subsecretaria de Sanidad, camarada Mercedes Maestre, comunica desde París que acaba de ultimar con los delegados del Gobierno en la capital de Francia, Sres. Sabrás y Roca, los detalles relacionados con el perfecto logro de la recepción de niños en Francia.

**Delegación noruega del Comité de ayuda a España**

El ministerio de Sanidad ha invitado a la Delegación Noruega del Comité de ayuda a España a una gira a los puertos de Gandía y Cullera, para que se den cuenta sus miembros de la normalidad de la región valenciana.

El ministro Federica Montseny ha delegado en el consejero de Sanidad doctor Cuatrecasas para que les acompañe.

**Donativos sanitarios extranjeros**

En el ministerio de Sanidad se han recibido del Gran Oriente belga importantes donativos de material de curas.

De la Embajada de España en París se ha recibido gran cantidad de suero antitetánico y antigangrenoso.

Igualmente, el Comité de Ayuda a España de Noruega anuncia importante envío.

**La colección de arte del duque de Alba**

Ha quedado convenientemente instalada la mundialmente famosa colección de arte del duque de Alba, que pudo ser salvada casi en su totalidad por las milicias madrileñas después de la destrucción del palacio de Liria por los aviones fascistas. La exposición de estas obras de arte se inaugurará en fecha próxima y al acto se le quiere dar la solemnidad merecida.

**CASA DE VALENCIA**

**Envío de víveres**

Hemos recibido un convoy de víveres compuesto de dos camiones, que han traído al frente de Madrid coles, cebollas, pimientos, nabos, etc., procedente del Comité ejecutivo popular de Alboraya, al cual testimoniamos la más profunda gratitud por tantas muestras de desinterés dadas desde el primer día de esta lucha contra el fascismo.

**Canales del Lozoya**

**Sesión del Consejo de Administración**

Ayer, y bajo la presidencia del delegado del Gobierno, Sr. Torres Campaña, celebró sesión el Consejo de Administración de Canales del Lozoya, asistiendo los consejeros Sres. Fungairiño, Lorite, Espinosa, Martínez, López Cuesta, Gonzalo, Navarro, Ponce, Flores, Soler e Iglesias.

El secretario, Sr. García Herrero, leyó el acta de la sesión anterior, que fué aprobada.

Se tomó el acuerdo de contribuir con 1.000 pesetas a la subscripción abierta para dar una cena de Navidad a las tropas que defienden Madrid.

Igualmente fué acordado dirigir un requerimiento de pago a los particulares, Comités de casas, Sociedades de Vecinos, propietarios, milicias, casas incautadas, etc., a fin de que sean abonados los recibos por consumo de agua, para una debida normalización de la marcha administrativa de Canales.

**Información municipal**

**Reunión de la Comisión de Ensanche**

Bajo la presidencia del alcalde accidental, D. Fabián Talanquer, y concurriendo los vocales Sres. García Plaza, Sánchez Pacheco, Marcos, Fernández Quer y Sánchez-Guerra, se reunió la Comisión de Ensanche acordando:

Elevar al excelentísimo Ayuntamiento un dictamen proponiendo la aprobación de la cuenta rendida por la Administración de Rentas con motivo del abono de jornales devengados por el conserje y guardesa de la Sacramental de San Sebastián y Cementerio del Sur, en la cuantía de 211,10 pesetas.

Dejar en suspenso, teniendo en cuenta las actuales circunstancias, el expediente relacionado con el derribo y aprovechamiento de materiales, mediante subasta, de la finca número 1 de la carrera de San Isidro, expropiada para el mayor ancho del puente de Segovia.

Dejar en suspenso la liquidación y abono de dos parcelas expropiables para las calles de Felipe Campos y América, por no haber sido ocupadas hasta la fecha por el Municipio con servicios urbanos, remitiendo el expediente al arquitecto escolar, a fin de que informe si tiene en estudio algún proyecto de construcción de edificio docente en el solar de que forman parte ambas parcelas.

**Acuerdos de la Comisión de Acopios**

Bajo la presidencia del Sr. Talanquer, y con asistencia de los concejales Sres. Marcos, Flores Valles, Pelegrín y Henche, se ha reunido la Comisión de Acopios, que, entre otros acuerdos, ha propuesto la aprobación de las relaciones de pedidos efectuados por la Jefatura del Servicio de Acopios, con autorización del señor concejal delegado, durante los días comprendidos del 1 al 12 del corriente mes, ambos inclusive; aprobar las relaciones de facturas correspondientes a suministros verificados por diferentes proveedores para los servicios de la Corporación; interesar de la Alcaldía-presidencia se libren a la Dirección del Servicio de Acopios las cantidades de 1.750 y 750 pesetas para atender a las necesidades de los distintos servicios municipales que diariamente se presentan y han de satisfacerse por la misma; declarar que procede el pago a los representantes de diversos Comités de control de diferentes Empresas del importe de las facturas presentadas por las mismas, como consecuencia de los suministros verificados por las dependencias municipales, y autorizar al señor ingeniero-jefe de talleres generales y transportes para instalar una sierra de cinta que se precisa para cortar leña necesaria para los servicios municipales.

**La Comisión de Gobernación**

Reunida en sesión ordinaria esta semana, presidida por el Sr. Talanquer, y con asistencia de los Sres. Fernández Quer, Al-

**TRANSPORTE DE CAFE DE ALCAZAR DE SAN JUAN**

En los días 26 y 27 de Noviembre, el coche M. 18.378 condujo de Alcazar de San Juan a Madrid cuatro sacos de café, según comprobante del delegado del Ayuntamiento de Madrid en aquella población, consignados a Consejo Obrero de Cafés Guinea, e intervenido por la Junta de Defensa de Madrid, e ignorándose al presente el paradero de dichos sacos, interesamos la urgente presentación del conductor del M. 18.378 en Ferrer del Río, 33, Madrid, para un asunto de gran interés.

berca y Marcos, ha estudiado y resuelto veintitantos expedientes, entre los que figura la jubilación y clasificación pasiva de un guardia del escuadrón de P. U.; la concesión de pensiones especiales a familiares de varios servidores municipales fallecidos en los frentes de batalla, la amortización de cuatro plazas de funcionarios en vacantes producidas por defunciones naturales y la modificación del régimen establecido para el reconocimiento médico del personal jubilado.

Asimismo fué objeto de estudio y propuesta un dictamen de la Comisión especial depuradora de las plantillas de personal, dejando sin efecto la jubilación y clasificación pasiva de varios empleados, cuyos antecedentes habrán de ser examinados para resolución ulterior por la expresada Comisión especial.

**Navidad del miliciano**

**Casa de Aragón**

La Casa de Aragón, atendiendo a la noble iniciativa del S. R. I., ha abierto una subscripción destinada a la cena de Nochebuena del miliciano, encabezándola con la suma de 500 pesetas. A todos los socios de esta Casa regional se les requiere para que contribuyan a tan simpático fin, mandando sus donativos a la plaza del Callao, número 4, domicilio de esta Sociedad.

**Altavoz del Frente**

Antifascistas: Todos unidos para la recaudación de la Navidad del Miliciano. El combatiente heroico verá que hasta la primera línea de fuego llega la solidaridad de sus hermanos de retaguardia.

Entregad vuestro donativo en las oficinas del Socorro Rojo Internacional, en las de las Mujeres Antifascistas, en las de las Juventudes, en Izquierda Republicana y en los Comités de casa.

Toda esta recaudación será entregada por Altavoz del Frente en los primeros parapetos de las avanzadillas de nuestros bravos combatientes.

Madrileños, la Navidad está cerca. Entregad vuestro donativo. Altavoz del Frente, Alcalá, 62, principal.

**Círculo Socialista de las barriadas del Puente de Segovia**

Este Círculo Socialista ha encabezado una subscripción a beneficio de los milicianos que están en el frente, a fin de facilitarles una cena a fin de año, al objeto de hacer menos penosas las fatigas que estos camaradas sufren en defensa de la población civil y servicios de retaguardia.

Esperamos que ningún antifascista dejará de engrosar la misma y pasará por la calle de San Justo, número 2, domicilio de este Círculo.

**Círculo Socialista Hospital-Inclusa (Cáceres, 12)**

Se pone en conocimiento de todos los afiliados a este Círculo y sus simpatizantes que a partir de hoy queda abierta en nuestra Secretaría una subscripción para la cena de Nochebuena de nuestros queridos milicianos.

**Círculo Socialista del Sur**

El Círculo Socialista del Sur pone en conocimiento de todos sus afiliados y simpatizantes que queda abierta una subscripción para ayuda de la cena de los milicianos que se encuentran luchando en los diferentes frentes de combate en defensa de la causa proletaria. Toda persona que tenga buenos sentimientos debe contribuir a esta ayuda humanitaria, de la que son muy merecidos nuestros queridos camaradas.

**Festival pro cena popular para los milicianos del frente**

Organizado por la C. 8 del Partido Comunista, Radio Guindalera-Prosperidad, y



con la cooperación de la Sección de Propaganda del Ministerio de Instrucción pública y Altavoz del Frente, se celebrará mañana domingo en el Monumental Cinema, a las once de la mañana, una función a beneficio de la cena popular para los milicianos del frente.

Hablarán los camaradas Rafael Fernández, Andrés Urresula y un camarada de Altavoz del Frente.

Se proyectará la gran película soviética "Los marinos de Cronstadt". Los coros de Altavoz del Frente, dirigidos por el camarada Palacios, con la orquesta del Capitol, darán un concierto.

#### Una subscripción

La Junta Municipal de Izquierda Republicana encabeza con 1.000 pesetas una subscripción a la que debemos contribuir todos los que sentimos y defendemos la misma causa, que ellos convierten en invencible con su sangre.

Enviad vuestros donativos a Izquierda Republicana, avenida del Conde de Peñalver, 3.

Ningún camarada debe olvidarse de enviar un recuerdo a nuestros bravos milicianos y soldados.

★

¡Madrileños! Demostrad que os acordáis de los que os defienden, contribuyendo con vuestro óbolo a la Navidad del miliciano.

(Los donativos, a la oficina central organizadora, Alcalá, 62, entresuelo.)

## Convocatorias

Se convoca a todos los afiliados de Izquierda Federal para que acudan a su local de Echegaray, 22, mañana domingo, a las diez de la mañana, en primera convocatoria, o a las diez y media, en segunda. Será sancionado quien no asista sin motivo que lo justifique.

#### Grupo Sindical Socialista de Encuadernadores

Este Grupo sindical celebrará junta general extraordinaria mañana domingo, a las diez de la mañana, en la calle de Alarcón, número 23, hotel, haciendo constar que todo aquel compañero que no tenga ninguna misión oficialmente que realizar y falte a esta reunión será sancionado como los momentos requieran.

Esta convocatoria se hace extensiva al Comité de la O. S. R. de Encuadernadores.

#### Industrias de la Piel

El Sindicato de Industrias de la Piel (C. N. T.-Sección Guantes) convoca a todos sus afiliados a una reunión que se celebrará mañana domingo, a las diez de la mañana, en su domicilio social, Marqués de Villamejor, número 3, para un asunto que interesa.

#### Juventud Socialista Unificada (Radio 8)

Todos los militantes de este Radio que se encuentren en Madrid deberán pasarse a

REDACCION DE "LA LIBERTAD", TELEFONO 51.710.

la mayor brevedad por esta Secretaría, Francisco Rojas, 8.

#### Sindicato de la Enseñanza

A todos los componentes de la Sección de Maestros racionalistas y privados se les convoca a asamblea general extraordinaria, que tendrá lugar mañana domingo, a las diez y media de la mañana.

## Espectáculos

CAPITOL. — (Comisión de Propaganda del ministerio de Instrucción pública y Bellas Artes.)—A las 3,15 y 5 tarde, el sensacional film soviético Las tres amigas. (Precio único, 1,50 pesetas.) Desde el día 17 al 23 del corriente, Semana de la mujer (homenaje a la mujer antifascista, con intervenciones oratorias de nuestras antifascistas en las funciones de las 5 de la tarde, organizado por Altavoz del Frente, al servicio del Subcomisariado del ministerio de la Guerra).

MONUMENTAL CINEMA. — (Comisión de Propaganda cultural del ministerio de Instrucción pública y Bellas Artes.)—A las 3 y 4,45 de la tarde, el maravilloso film soviético Los marinos de Cronstadt. (Precios populares.)

## PRESERVATIVOS

LA DISCRETA, SALUD, 6  
Catálogo sin enviar sello

## ANUNCIOS POR SECCIONES

Hasta ocho palabras, cincuenta céntimos;

:: cada palabra más diez céntimos ::

### ACEITES

LA MAGNOLIA. Corredera Baja, 51 y Augusto Figueroa, 31. Aceites de calidad, jabones y legumbres.

### ALIMENTACION

EL mejor chocolate, López Cobos. Génova, 4.

### AUTOMOVILES

EL MODERNO. Garantizo carnet todas clases enseñando. 62811.

### BODEGAS

BODEGAS LOS CEAS. Las más populares de Madrid y acreditadas en vinos de mesa. Pelayo, 5. 11857. Trafalgar, 17. 34485.

### CAFES Y BARES

CASA Mariano. Centro deportivo. Mesón de Paredes, 2.

LA PERLA DE CUBA. Embajadores, 4. Café, cervezas.

NUEVO BAR. Plaza Canalejas, 6. El sabroso café exprés.

CERVECERIA La Bobia. San Millán, 3. La más conocida de Madrid.

BAR América. Fuencarral, 10. Artículos de primera calidad.

### COLOCACIONES

#### Ofertas

SASTRE. Necesitamos operarios ambos sexos, especializados en confección. Presentarse Arrieta, 11, primero.

### COMADRONAS

NARCISA. Consulta reservada. hospedaje embarazadas. Conde Duque, 44.

SISINIA MARTIN, antigua comadrona, consulta diaria gratis. Corredera Alta, 12.

PAZ ISCAR. Consulta reservada. Hospedaje, médico especialista. Teléfono 25181. Glorieta Bilbao, 7.

EX profesora Maternidad. Consultas reservadas. Plaza Lavapiés, 4. Teléfono 70603.

PARTOS. Estefanía Raso, asistencias económicas, reservadísimas.—Mayor, 40.

EMBARAZO, menstruación. Consulta médica gratuita. Hortaleza, 61. Provincias, sello.

### :: COMESTIBLES :: Y MANTEQUERIAS

LOS mejores aceites "UCA". Jabón de tocador "TRIANA". De venta en ultramarinos finos.

SUCESORES de Izaguirre y Pérez. Comestibles al por mayor y menor. Casa central y oficinas, Amnistía, 7, teléfono 13.610; sucursales: Atocha, 80, teléfono 74.932; Calatrava, 2, teléfono 71.322; Estudios, 7, teléfono 72.738; Goya, 23, teléfono 51.227; León, 23, teléfono 70.132.

### : CONFITERIAS : Y PASTELERIAS

SU DESAYUNO será a base de magdalena. San Diego, alimento exquisito.

### CONSULTAS MEDICAS

MATRIZ, reconocimiento embarazadas, menstruación. Consulta doctor Hernández. Duque Alba, 10; diez una, tres nueve.

CURACIONES prontas, alivio inmediato, venéreo, sífilis, purgaciones, debilidad, impotencia, espermatorrea. Clínica especializada. Doctor Hernández, Duque Alba, 10; diez una, tres nueve.

### DENTISTAS

DENTISTA. Cristóbal. Calle Atocha, 39. Teléfono 20603.

### : DROGUERIAS : Y PERFUMERIAS

DROGUERIA, plaza Lavapiés, 3. 77280. (Portada amarilla.) Especies para embutidos.

### ESPECIFICOS

BLÉNORRAGIA. Curación con Inyección Uretral "Protargono" y Sellos Antiblenorrágicos Dr. Plaza. En Farmacias y en la del Dr. Plaza, Magdalena, 33.

### GUARDAMUEBLES

EL MODERNO. Guardamuebles. Marqués Zafra, 28. Teléfono 62811.

### HIGIENE

PRESERVATIVOS "La Ideal". Jardines, 23. Calidad propaganda, cuatro pesetas docena. Calidad superior, cinco pesetas.

### HUESPEDES

ADMITIRIA evacuados buenas condiciones, máximas seguridades. Ramón de la Cruz, 109, taberna, dos a tres.

### OPTICA

¿QUIERE ver bien? Use gafas Ulloa. Ulloa, óptico. Carmen, 14.

### PATENTES

PATENTES. Marcas. Modelos. Clarke, Modet & C°. Alcalá, 61. Madrid.

### RADIOTELEFONIA

RAMON Romero. Fuencarral, 64. Electricidad. Radiotelefonía. Aparatos eléctricos.

### RESTAURANTES

ABISINIA. Platos económicos. Servicio a la carta. Jardines, 14. Teléfono 28459.



FAVORABLES IMPRESIONES EN LONDRES

**¿Se ha convencido el Gobierno británico de que la victoria tiene que ser del pueblo?**

Valencia, 18.—El conocido periodista madrileño y destacado militante del Partido Socialista Ramos Oliveira, que se encuentra en Londres, ha enviado a diversos periódicos españoles el interesante despacho que sigue:

“Regresan a España, después de breve estancia en Londres, el ministro de Hacienda, doctor Negrín; el subsecretario, Bugeda, y el director de Economía. La visita de esta Comisión ha sido muy provechosa. Los asuntos más importantes tratados fueron la venta de mercurio español y el nuevo convenio de pagos entre Inglaterra y España, sobre el que existen magníficas impresiones. De estas cuestiones se han de derivar beneficios tangibles para la causa del pueblo español.

Nuestros representantes han comprobado en los centros oficiales ingleses la simpatía cada vez más firme hacia los intereses del pueblo español. El Gobierno inglés leyó ayer en el Parlamento su declaración sobre las relaciones comerciales con España; se puede advertir en este documento que Inglaterra se ha dado cuenta de lo que representa para ella el momento actual español.

El doctor Negrín y sus acompañantes regresan magníficamente impresionados de las gestiones realizadas, cuyos efectos benéficos advertirá pronto el pueblo español e influirán también en la marcha de la guerra.”

Para demostrar la variación producida en los centros oficiales británicos en los últimos días, bastará decir que la declaración leída en el Parlamento británico hubiese tenido un tono menos favorable para nosotros hace dos o tres meses. ¿Se ha convencido el Gobierno británico de que los rebeldes no ganarán la guerra?, se pregunta el cronista, quien a continuación se da esta respuesta: “Forzosamente tenemos que hacernos esta pregunta en vista del nuevo acuerdo anglo-español.”

BRUTALIDADES FASCISTAS

**El barco pirata «España» cañonea al crucero americano «Eric»**

Hendaya, 18.—Comunican de Gijón que el crucero rebelde “España” lanzó tres obuses, que cayeron a 300 metros del crucero americano “Eric”, en el monte de Musel. Dicho barco acababa de arribar, y acto seguido desplegó el pabellón, y el “España” huyó a toda prisa.

**El Gobierno ha satisfecho las aspiraciones de Aragón**

Barcelona, 18.—Ha llegado de Valencia el consejero de Trabajo del Consejo de Defensa de Aragón Miguel Chueca, quien, hablando con los periodistas, ha dicho que el Gobierno de la República ha dado una satisfacción a los anhelos del pueblo aragonés, aprobando el documento que se le presentó en Madrid y quedando ratificada la autoridad del Consejo de Aragón, que adquiere la categoría de entidad oficial del Estado español.

—Vengo muy satisfecho del espíritu del Gobierno, que está dispuesto a ayudarnos con toda eficacia para facilitar el desenvolvimiento del Consejo.

El camarada Chueca ha salida para Caspe.

VARIAS DISPOSICIONES INTERESANTES DE LA “GACETA DE LA REPUBLICA”

**Se constituye en el frente de Andalucía el Ejército del Sur**

Valencia, 18.—La “Gaceta de la República” dicta un decreto de Justicia nombrando inspector jefe de Prisiones provinciales a D. Jaime Nevot Padena.

De Guerra publica la siguiente orden circular:

“Ante la necesidad de crear la unidad de mando en las fuerzas que operan en el frente de Andalucía, he resuelto constituir el Ejército del Sur, a base de las guarniciones de los sectores de Málaga, Granada y Córdoba, incluyendo en este último el subsector correspondiente a las fuerzas que operan en Extremadura. Para el mando del Ejército del Sur se designa, con carácter provisional, al general de brigada D. Fernando Martínez Monje, con residencia en Jaén. El subsector de Córdoba seguirá al mando del coronel de Artillería D. Juan Hernández Sarabia, y su cuartel general continuará en Montoro. En el mando del sector de Granada continuará el coronel de Infantería don Mariano Salafranca Barrio, cuyo cuartel general residirá en Iznalloz, y en el mando del sector de Málaga, cuyo cuartel general residirá en esta plaza, se confirma al coronel de Infantería D. Manuel Hernández Artega. Las fuerzas de los tres sectores citados se reorganizarán en brigadas mixtas del mismo tipo de las existentes.

La composición del Estado Mayor del Ejército del Sur será la siguiente:

Jefe de Estado Mayor, teniente coronel José Pérez Gasolo; capitán de Estado Mayor, Eugenio Galdeano.

Madrid, 18 de Diciembre de 1936.”

Por otra orden de Guerra se crea una Escuela Superior de Guerra Popular, a la que podrán asistir los jefes y oficiales procedentes de una de las Academias de Infantería, Caballería, Artillería e Ingenieros que lo soliciten que no sean mayores de cuarenta años. El curso tendrá un mes de duración. Terminado el estudio, serán nombrados oficiales afectos al servicio de Estado Mayor, y durante el tiempo que presten servicio gozarán de las mismas ventajas concedidas a los que pertenecen al servicio de Estado Mayor y ostentarán el mismo distintivo.

Pasarán a formar parte de las brigadas mixtas, como jefes de Estado Mayor de las mismas, o al punto donde sus servicios puedan ser necesarios al término de la campaña, aquellos que deseen continuar en el servicio de un modo definitivo, y completarán sus estudios asistiendo a los cursos que se determine en la Escuela Superior de Guerra, y terminada con aprovechamiento, pasarán a formar parte de un modo definitivo de los cuadros del servicio de Estado Mayor.

Por otra orden se crea la Comandancia Militar de Cuenca, que estará constituida por el jefe que se designe como comandante militar, un oficial del Cuerpo de Oficinas Militares y un auxiliar del Cuerpo Auxiliar Subalterno del Ejército o dos oficiales de Oficinas militares.

También publica una orden convocando concurso para cubrir cien plazas de alumnos de la Escuela Superior de Guerra Popular, creada en esta fecha.

Las instancias se dirigirán al ministerio de la Guerra hasta el 25 del actual, y los jefes de los Cuerpos participarán al ministerio telefónicamente la disposición. A continuación se señalan las pruebas a que serán sometidos.

UNA ORDEN ACERTADA DE GUERRA

**En los frentes no debe disminuir la vigilancia en ningún momento**

Valencia, 18.—En todo instante el ministerio de la Guerra permanece atento, no solamente a las exigencias de la campaña en sus múltiples contingencias y aspectos, sino también a aquellos detalles de tipo humano que puedan llevar a la heroica y dura vida de los combatientes la seguridad de que el aliento cordial de los mandos supremos de la nación en armas acude con fraternal solicitud y entrañable compañerismo a aminorar la dureza de los sacrificios que realizan los hombres que luchan en los frentes de combate.

Con motivo de las próximas fiestas de Navidad ha dictado la siguiente circular:

“Excmo. Sr.: Habiendo llegado a mí noticias de que con ocasión de las fiestas tradicionales de Navidad se piensa hacer obsequios a las tropas para que las celebren, y siendo esas reuniones muy peligrosas, porque el enemigo siempre está en acecho y se entera de todo, pudiendo aprovechar estas circunstancias, he decidido prohibir la celebración de actos o reuniones de conmemoración en los frentes que puedan dar lugar a la paralización o disminución de los servicios y de la vigilancia que se debe tener en todo momento, autorizando a los mandos militares para que puedan admitir donativos de iniciativa particular o producto de suscripciones para repartirlos por aquéllos o por medio de la Intendencia entre las tropas regulares, milicias, voluntarios y cuantos contribuyen con las armas en la mano a la defensa de la causa antifascista.”

LAS CINICAS MEMORIAS DE SAMPER

**Sigfrido, el “straperlo”, Lerroux y la moralidad” de los radicales**

Valencia, 18.—“La Correspondencia de Valencia” sigue publicando las Memorias de Ricardo Samper; actualmente en ellas continúa ocupándose de los asuntos Nombela y Strauss.

En el artículo de hoy dice que la noticia que le dió el presidente de la República sobre la intervención de Sigfrido Blasco en el caso Strauss no le sorprendió, contribuyendo a ello las noticias que tenía de las andanzas de Sigfrido en negocios turbios, especialmente relacionados con el Ayuntamiento de Valencia. Se peleó Samper con Alcalá Zamora, porque éste quería que Samper no dijese nada a Lerroux, y, en cambio, hablar él con Lerroux y decirle que ya lo había hecho Samper.

Alude a una ofensa grave que le infringió Lerroux, “cuando tuve que salir de la cartera de Estado y la imposibilidad de lograr que triunfase la moral entre los radicales, desde que no se había podido evitar que Dámaso Pérez continuase de director de Ferrocarriles”.

Al hablar con Sigfrido, éste confesó que había visto funcionar el “straperlo” en el Hotel Ritz, y que había hablado del asunto con algunas personas, negando que le hubiesen ofrecido dinero, aunque sí se le hicieran ofrecimientos de acciones en la Empresa que se iba a constituir.